

Presentación

En esta oportunidad Cuadernos del Cendes se inicia con un artículo de Carlota Pérez, reconocida internacionalmente por sus aportes sobre las revoluciones tecnológicas y las relaciones entre innovación tecnológica, mundo financiero y desarrollo económico. El texto se propone, tal como la misma autora señala: «distinguir las grandes burbujas tecnológicas como una clase especial de burbujas que constituyen un fenómeno endógeno recurrente, causado por el modo como la economía de mercado absorbe las sucesivas revoluciones tecnológicas» Para ello, compara dos crisis financieras relativamente recientes: la de 1997-2000 y la de 2004-2007, considerándolas como parte de un mismo fenómeno, aunque de naturaleza diversa. Sus análisis le conducen a concluir la indispensable acción del Estado, a través de su acción regulatoria, para corregir y revertir los efectos negativos y recesivos producidos por las periódicas burbujas.

El segundo artículo, elaborado por Wilson Pérez-Oviedo, John Cajas-Guijarro y María Cristina Vallejo, tiene por objeto situar los países latinoamericanos dentro de la red de comercio mundial mediante el estudio de «la evolución de tres indicadores: relevancia, cohesión y balance del comercio industrial intrabloque», a fin de conocer el potencial de integración existente en la actualidad. En el análisis de la estructura comercial latinoamericana los autores constatan el rol dominante jugado por Estado Unidos y China, después de los cuales se situarían Brasil y México como subcentros. Así mismo se evalúa el poder y alcance de los más importantes bloques intraregionales, concluyendo que es el Mercosur el que ofrece mayores potencialidades para favorecer una integración basada en la industrialización, cuyo desarrollo exige, por lo demás, el establecimiento de relaciones balanceadas que puedan retroalimentarse.

De seguidas, Egon Montecinos y Guillermo Díaz López, con el propósito de formular políticas públicas que favorezcan la gestión municipal, analizan los esfuerzos desplegados en favor de una región de Chile, en particular, Los Ríos, la cual se ha visto beneficiada por una inversión que ha sabido valorar la importancia de la equidad territorial para la asignación de los recursos, así como involucrar a la ciudadanía y poner en práctica otros factores estratégicos para el desarrollo municipal. No obstante, los resultados obtenidos

no se compadecen con la inversión desplegada, estando la causa de esa ineffectividad, de acuerdo a la indagación de los autores, en la insuficiencia de capital humano existente en paralelo, por lo que finalizan sugiriendo recomendaciones al respecto.

El cuarto artículo, producido por Damny Laya Rodríguez, tiene por objeto reconstruir el papel de la comunidad científica (CC) en el desarrollo de la política científica y tecnológica venezolana (PCT), desde finales de los años 60 hasta finales de los 90. El pormenorizado recorrido, le permite relevar la importante intervención que tuvo en dicha política la CC en general y el Instituto Venezolano de Investigaciones Científicas (Ivic) en particular. El autor concluye que «el campo científico es un campo de lucha por el poder» como los otros ámbitos de la sociedad, por lo que su evolución ha dependido en cierta manera de ello, pero, sin embargo, destaca la capacidad que tuvo la CC para mantener cierta autonomía en su influencia sobre la PCT de ese período. La dificultad para vincularse con el sector industrial y la incidencia de las características de un modelo productivo esencialmente importador de tecnología, fueron factores que afectaron su desarrollo.

Para finalizar esta sección, Margarita Moscheni aborda la relación del Estado argentino con el capital minero extractivo en la provincia de San Juan. Después de una reflexión teórica dirigida a demostrar el papel del Estado en favorecer el proceso de acumulación y reproducción del capital perteneciente a las grandes corporaciones económicas, la autora identifica las diez formas en que el Estado atrae al capital minero internacional a partir de la experiencia concreta de la región mencionada. Su análisis la lleva a concluir que el Estado argentino ha ido perdiendo el control de la actividad minera, cediendo a las empresas privadas internacionales el control de la producción y para ello ha ido creando toda una estructura institucional en función de favorecer la explotación minera, tanto en lo educativo como en lo legal, pasando por alto las necesidades de las comunidades locales y persiguiendo todas aquellas expresiones que vayan en contra de la minería.

En la sección de entrevistas, presentamos en esta oportunidad la que realizara Yorelis Acosta a Chery Raguz, figura de gran peso en el desarrollo de la psicología de su país, Perú. La entrevista se lleva a cabo en un tono más bien íntimo, en el interés de indagar sobre la experiencia personal de la entrevistada.

El documento de este número fue elaborado por H.C.F. Mansilla y versa sobre los sustentos ideológicos de la guerrilla colombiana con base en una amplísima bibliografía sobre la materia, tanto colombiana como internacional. A través de su análisis va develando las diferentes caras de la cultura política que los sustenta. El objetivo último del autor es «mostrar la desproporción entre la modestia político-programática de las metas propugnadas por los movimientos guerrilleros y la magnitud de los esfuerzos técnico-militares emprendidos para alcanzar esos fines».

El proyecto de investigación expuesto corresponde al llevado a cabo actualmente por el Observatorio Venezolano de Acción Sindical, en el cual participan investigadores del Cendes y de otros espacios de la UCV, junto con miembros de la Ucab y del Ildis, promotor de la iniciativa.

Para cerrar este número, la reseña bibliográfica, escrita por Thaís Maingon, versa sobre un libro relativo a la fragilidad de todas las democracias, incluso la norteamericana, a causa del auge de líderes anti sistema, personalistas y autoritarios.

Comité Editor